

CHAPITRE DEUX : PLACE DE LA CONSTRUCTION SUR LA SCÈNE NATIONALE

2.1 CARACTÉRISTIQUES ÉCONOMIQUES

Le produit national brut des États-Unis, qui s'élevait à 5 800 milliards de dollars cdn en 1987, était approximativement 10,6 fois supérieur à celui du Canada. Comme le montre le sommaire présenté au Tableau 2-1, l'économie américaine s'est développée au taux annuel réel¹ de 3,1 % au cours de ces 25 dernières années, ce qui est nettement inférieur au taux de croissance du Canada qui a été de 4,3 % pendant la même période.

Les taux d'intérêts sont les principaux leviers de contrôle de la croissance économique, au Canada comme aux États-Unis. Dans notre pays, ces taux suivent en général les fluctuations des taux américains à cause de l'importance des capitaux qui circulent librement entre les deux économies et de l'effet qu'un gros écart des taux d'intérêt aurait sur la monnaie canadienne. Ces taux qui étaient d'environ 20 % en 1981, ont diminué dans les deux pays et sont tombés à 9,3 % et 10,5 % respectivement pour les taux préférentiels aux États-Unis et au Canada, en 1989. Cependant, en particulier au Canada, ces taux ont augmenté pendant les derniers mois de 1989, creusant l'écart habituel entre les taux canadien et américain, ce qui a eu pour effet de renforcer notre dollar mais de rendre nos exportations moins concurrentielles. En 1990, les pressions en faveur d'une réduction de l'écart entre les taux canadien et américain s'intensifieront probablement.

Ces dernières années, les deux économies ont connu une forte croissance. Depuis cinq ans, elle est en moyenne de 4,3 % au Canada, et de 4 % aux États-Unis. Cela a eu pour effet de réduire le chômage qui, aux États-Unis, est tombé de près de 10 % de la population active en 1982 à environ 6 % en 1988, et au Canada, de 11 % à moins de 8 % au cours de la même période. Le taux de croissance est peut-être un peu supérieur à ce que laissent entendre ces chiffres car la taille de la population active, d'après laquelle les taux de chômage sont calculés, a également augmenté au cours de cette période.

¹C'est-à-dire, la croissance du Produit national brut à l'exclusion de l'inflation.